TRANSMETTRA

Année de la famille Amoris laetitia (2021-2022)

Vendredi 19 mars 2021, le pape François a invité les catholiques à vivre une année de réflexion sur la famille en s'arrêtant sur l'exhortation apostolique post-synodale *Amoris laetitia* jusqu'à la célébration de la 10^e Journée mondiale des familles prévue le 26 juin 2022, à Rome. Pour le 5^e anniversaire de ce texte, le pape François nous demande de réfléchir à l'importance de la famille dans l'Eglise et dans le monde, d'où la présentation de cette exhortation dans cet article.



Synode sur la famille du 5 au 9 octobre 2014.1

PAR EMMANUELLE BESSI | PHOTOS: LDD

Amoris laetitia: naissance d'une exhortation apostolique

Du 5 au 9 octobre 2014 et du 4 au 25 octobre 2015, se sont tenues à Rome deux assemblées du Synode des évêques sur la famille. Le premier synode était consacré aux « défis pastoraux de la famille dans le contexte de l'Evangélisation » et le deuxième avait pour thème: « Jésus Christ révèle le mystère et la vocation de la famille ». A l'issue de ces deux synodes, en plus d'un certain nombre de documents officiels parus à ces occasions, le pape François avait annoncé qu'il rédigerait un document synthétisant ces deux rencontres.

Ce sera l'exhortation apostolique *Amoris* laetitia (La joie de l'Amour) parue le 8 avril 2016. Cette synthèse du pape François est un appel à un rayonnement de l'Amour de Dieu au cœur des familles, et par conséquent, au cœur de l'Eglise et du monde. Ce texte très riche se compose d'un court

préambule, de 9 chapitres et d'une petite conclusion qui nous invite à entrer dans une contemplation de l'amour de Dieu pour l'être humain avec un regard centré sur la mort et la résurrection du Christ, un regard qui plonge dans le Salut offert à toute l'humanité... un Salut qu'il nous est demandé de faire connaître et qui est indissociable de l'annonce de l'Evangile.

Amoris laetitia: Chapitre par chapitre

Chapitre 1: A la lumière de la Parole

Dans ce premier chapitre, le Pape rappelle la multitude d'histoires familiales dans la Bible et la complexité des relations interfamiliales. Il insiste sur l'importance du couple qui donne naissance à une nouvelle famille « car la capacité du couple humain à procréer est le chemin par lequel passe l'histoire du salut. Sous ce jour, la relation féconde du couple devient une image pour découvrir et décrire le mystère de Dieu, fondamental dans la vision chrétienne de la Trinité qui, en Dieu, contemple le Père,

le Fils et l'Esprit d'amour. Le Dieu Trinité est communion d'amour, et la famille est son reflet vivant²». Quant aux enfants, ils sont pleinement membres de la famille et de l'importance de l'Eglise domestique – l'Eglise composée de la cellule familiale. C'est dans cette vision que la famille est décrite comme lieu de catéchèse et qu'elle « est appelée à partager la prière quotidienne, la lecture de la Parole de Dieu et la communion eucharistique pour faire grandir l'amour et devenir toujours davantage un temple de l'Esprit »³.

Chapitre 2: La réalité et les défis de la famille

Ici, le pape François insiste sur la diversité des familles et sur les défis qui les attendent dans un monde en évolution constante. Il précise les problèmes que les familles peuvent rencontrer comme le délitement des liens familiaux, la montée des individualismes exacerbés, la violence, etc. qui vont à l'encontre du bien commun qui s'appuie sur des familles stables. Toutefois, les familles ont aussi besoin d'être

➤ Suite en pages 4 et 5





Sainte Famille à la lessive. 6

aidées pour se développer dans un environnement sociétal favorable leur assurant la paix et une situation économique correcte. Une des missions de l'Eglise est donc d'accompagner et de soutenir les familles afin qu'elles puissent vivre au mieux leur vocation à l'amour dans le monde actuel.

Chapitre 3: Le regard posé sur Jésus – la vocation de la famille

Dans ce chapitre, le Pape insiste sur l'importance du sacrement du mariage compris comme un lien indissoluble qui unit un homme et une femme et les inscrit dans le désir d'avoir des enfants. Il précise aussi que la famille est un lieu de tendresse et

info@pfcroset.ch www.pfcroset.ch

d'amour. Il rappelle que Jésus lui-même a grandi dans une famille portée par l'amour et l'attention de ses parents. Il est important de souligner que «l'alliance d'amour et de fidélité, dont vit la Sainte Famille de Nazareth, illumine le principe qui donne forme à toute famille et la rend capable de mieux affronter les vicissitudes de la vie et de l'histoire. Sur cette base, toute famille, malgré sa faiblesse, peut devenir une lumière dans l'obscurité du monde »⁴.

Chapitre 4: L'amour dans le mariage

S'appuyant sur l'hymne à la Charité de saint Paul (1 Co 13, 4-7), le pape François insiste sur l'amour qui doit nourrir les couples et avoir sa source en Dieu. Il rappelle que l'amour est patient, qu'il place les conjoints dans une attitude de service mutuel. Pour lui, l'amour n'envie pas, ne cherche pas son intérêt et s'appuie sur le pardon. L'amour espère, supporte tout et doit conduire à faire grandir la charité conjugale. S'appuyant sur le Concile Vatican II, le Pape insiste sur l'amour matrimonial en soulignant que Dieu aime l'épanouissement de ses enfants et il affirme que «Dieu lui-même a créé la sexualité qui est un don merveilleux fait à ses créatures » 5. Le pape François termine en insistant sur l'importance d'une évolution de l'amour conjugal au fil des ans et des événements familiaux.

Chapitre 5: L'amour qui devient fécond

Pour le pape François, l'amour dans un couple est appelé à devenir fécond, à s'épanouir en donnant la vie et en prenant soin des enfants que la famille reçoit. Mais, il insiste aussi pour que face à la douleur de l'infertilité, les couples n'oublient pas qu'ils sont aussi appelés à la fécondité à leur manière et selon leurs spécificités propres. Le Pape rappelle aussi que la famille ne se résume pas au couple et à ses enfants, mais à la famille élargie ce qui implique le respect de tous: des parents, des enfants et des membres plus âgés.

Chapitre 6: Quelques perspectives pastorales

Dans ce chapitre, le pape François insiste sur l'annonce de l'Evangile dans les familles d'aujourd'hui, sur l'importance de guider les fiancés en les préparant au sacrement du mariage, sur l'accompagnement qui doit se faire en Eglise durant les premières années matrimoniales mais aussi sur un accompagnement des conjoints sur le long cours pour les aider à dépasser les crises, les angoisses et les difficultés de couple. Il faut aussi permettre un accompagnement spécifique des veuves et des veufs car la mort qui vient séparer les conjoints est une grande souffrance pour celui qui reste seul.





Bureau 024 466 19 19 Fax 024 466 41 11 Natel 079 213 95 22

Rue du Rhône 1 1860 Aigle





Chapitre 7: Renforcer l'éducation des enfants

Pour le pape François, les «parents influent toujours sur le développement moral de leurs enfants, en bien ou en mal. Par conséquent, ce qui convient, c'est qu'ils acceptent cette responsabilité incontournable et l'accomplissent d'une manière consciente, enthousiaste, raisonnable et appropriée » 7. Face aux évolutions de notre société, il est donc important que les parents donnent une formation morale à leurs enfants, qu'ils soient patients avec eux sans oublier qu'ils devront peut-être sanctionner des actions mauvaises commises par leurs enfants. La famille est donc un lieu d'éducation globale, c'est là que naît l'éducation à l'amour, l'éducation sexuelle et surtout la transmission de la foi. Et il ne faut pas oublier que dans l'éducation donnée, les parents sont appelés à s'adapter aux besoins spécifiques de chaque enfant afin de le guider et le faire grandir à son rythme.

Chapitre 8: Accompagner, discerner et intégrer la fragilité

Pour l'Eglise, le « mariage chrétien, reflet de l'union entre le Christ et son Eglise, se réalise pleinement dans l'union entre un homme et une femme, qui se donnent l'un à l'autre dans un amour exclusif et dans une fidélité libre, s'appartiennent jusqu'à la mort et s'ouvrent à la transmission de la vie, consacrés par le sacrement qui leur confère la grâce pour constituer une Eglise domestique et le ferment d'une vie nouvelle pour la société » 8. Toutefois, les couples doivent aussi être accompagnés spécifiquement en cas de divorce, dans des situations de mariage civile, de simple vie commune, etc. Et, dans toutes ces circonstances, en particulier auprès des divorcés remariés, l'Eglise est appelée à agir dans une logique de miséricorde pastorale sans pour autant brader son idéal du mariage.

Chapitre 9: Spiritualité matrimoniale et familiale

Ce chapitre insiste sur le fait qu'une « com-



Zélie et Louis Martin: premier couple canonisé. 10

munion familiale bien vécue est un vrai chemin de sanctification dans la vie ordinaire et de croissance mystique, un moyen de l'union intime avec Dieu. En effet, les exigences fraternelles et communautaires de la vie en famille sont une occasion pour ouvrir de plus en plus le cœur, et cela rend possible une rencontre toujours plus pleine avec le Seigneur»9. Pour y parvenir, le pape François rappelle l'importance de rester axé dans la lumière de Pâques, dans la foi au Ressuscité afin de pouvoir vivre une spiritualité de couple dans un amour exclusif et libre, dans une spiritualité de l'attention à l'autre, de la consolation et de l'encouragement mutuel.

Conclusion

En conclusion, pour le pape François « aucune famille n'est une réalité céleste et constituée une fois pour toutes, mais la famille exige une maturation progressive de sa capacité d'aimer. Il y a un appel constant qui vient de la communion pleine de la Trinité, de la merveilleuse union entre le Christ et son Eglise, de cette communauté si belle qu'est la famille de Nazareth et de la fraternité sans tache qui existe entre les saints du ciel. Et, en outre, contempler

la plénitude que nous n'avons pas encore atteinte, nous permet de relativiser le parcours historique que nous faisons en tant que familles [...]. De même, cela nous empêche de juger durement ceux qui vivent dans des conditions de grande fragilité. [...] Cheminons, familles, continuons à marcher! Ce qui nous est promis est toujours plus. Ne désespérons pas à cause de nos limites, mais ne renonçons pas non plus à chercher la plénitude d'amour et de communion qui nous a été promise »¹¹.

- 1 Image tirée de l'article Wikipédia « Synode des évêques sur les défis pastoraux de la famille dans le contexte de l'évangélisation »: Synode des évêques sur les défis pastoraux de la famille dans le contexte de l'évangélisation – Wikipédia (wikipedia.org).
- 2 Amoris Laetitia §11.
- 3 Amoris laetitia §29.
- 4 Amoris laetitia §66.
- 5 Amoris laetitia §150.
- 6 Image tirée de l'article Wikipédia «Sainte Famille»: Sainte Famille – Wikipédia (wikipedia.org)
- 7 Amoris laetitia §259.
- 8 Amoris laetitia §292.
- 9 Amoris laetitia §316.
- 10 Images tirées de l'article Wikipédia «Louis et Zélie Martin»: Louis et Zélie Martin – Wikipédia (wikipedia.org)
- 11 Amoris laetitia §325.



Pharmacie du Centre

M.-J. Bacca, Pharmacien Place du Centre – Aigle Tél. 024 466 23 51



Homéopathie Cosmétique Diététique adulte et enfant Produits naturels Jardin d'enfants - UAPE - École de 1H à 11H Activités extrascolaires - Schola - Aumônerie Journée continue possible de 7h à 18h Inscription en cours d'année



École Catholique du Chablais Chemin du Sillon 3 • 1860 Aigle 024 466 20 08 • info@ecc.ch www.ecc.ch